



CLASSIQUES  
GARNIER

« Résumés », *Éthique, politique, religions*, n° 23, 2023 – 2, *Radicalisation et radicalités*, p. 157-160

DOI : [10.48611/isbn.978-2-406-16112-7.p.0157](https://doi.org/10.48611/isbn.978-2-406-16112-7.p.0157)

*La diffusion ou la divulgation de ce document et de son contenu via Internet ou tout autre moyen de communication ne sont pas autorisées hormis dans un cadre privé.*

© 2023. Classiques Garnier, Paris.  
Reproduction et traduction, même partielles, interdites.  
Tous droits réservés pour tous les pays.

## RÉSUMÉS/ABSTRACTS

Jane CLUZEAU, « Introduction. Radicalisation et légitimité de la violence »

Ce cahier propose un regard croisé entre philosophie, sociologie et science politique sur la radicalisation, processus complexe qui pose le problème de la légitimation de la violence. Les difficultés de l'État à saisir les enjeux de ce phénomène sont analysées à travers l'analyse des politiques publiques. Le volet philosophique propose quant à lui une critique conceptuelle des questions de religion, de violence et de citoyenneté.

Mots-clés : sociologie, science politique, théorie politique, dogmatisme, action.

Jane CLUZEAU, “*Introduction. Radicalization and Legitimization of Violence*”

*This issue offers a cross-section of philosophy, sociology and political science on radicalization, a complex process that raises the problem of the legitimization of violence. The difficulties for the State to understand the stakes of this phenomenon are analyzed through the analysis of public policies. The philosophical part offers a conceptual critique of issues of religion, violence and citizenship.*

*Keywords: sociology, political science, political theory, dogmatism, action.*

Bruno DOMINGO, « La “radicalisation” et sa “prévention”. Idées, discours et transformations paradigmatiques au sein des plans d’actions français (2013-2022) »

Cet article propose une analyse diachronique visant à expliciter les transformations de sens qu’a connu la terminologie de « radicalisation » et de « prévention de la radicalisation » dans les politiques publiques françaises depuis le début des années 2000 et jusqu’en 2022.

Mots-clés : politiques publiques, radicalisation, science politique, politique française, prévention.

Bruno DOMINGO, “‘Radicalization’ and its ‘Prevention’. Ideas, Discourse and Paradigmatic Transformations within French Action Plans (2013–2022)”

*This paper aims to explain the changes in meaning that have occurred in the terminology of “radicalization” and “prevention of radicalization” in French public policies since the early 2000s and until 2022.*

*Keywords: public policies, radicalization, political sciences, French policy, prevention.*

Antony DABILA, « Politiques du trauma. La lutte contre les “blessures psychiques” comme politique publique contre la radicalité ? »

Cet article propose une approche de l’étude de la radicalité politique comme pathologie individuelle. Pour cela, le prisme de l’expérience traumatique apparaît comme une des raisons, parmi un faisceau de facteurs, du passage à l’acte violent et d’adoption de croyances radicales dans le domaine politique.

Mots-clés : PTSD, trauma, radicalité, psychologie, violence.

Antony DABILA, “Trauma Policies. Fighting against ‘Psychological Wounds’ as a Public Policy against Radicality?”

*This article aims to study political radicalism as an individual pathology. That is to say, the traumatic experience seems be one of the reasons, among a range of factors, for the transition to the violent acts and the adoption of radical beliefs in the political field.*

*Keywords: PTSD, trauma, radicality, psychology, violence.*

Jane CLUZEAU, « Religions politiques et gnosticisme. Quelle opérativité pour la pensée d’Eric Voegelin ? »

Poser la question d’un éventuel processus similaire entre radicalisation religieuse et politique implique de penser une porosité entre les deux sphères. Cet article analyse les limites des concepts de « religions politiques » et de « gnosticisme » forgés par Eric Voegelin pour justifier leur insuffisance dans l’étude du développement institutionnel d’une idéologie violente.

Mots-clés : Eric Voegelin, philosophie politique, ordre, révolution, idéologie.

Jane CLUZEAU, “*Political Religions and Gnosticism. What Operativity for Eric Voegelin’s concepts?*”

*Asking the question about a possible similar process between religious radicalization and politics implies thinking of a porosity between the two spheres. This paper analyses the limits of the concepts of “political religions” and “Gnosticism” forged by Eric Voegelin to justify their inadequacy in the study of a violent ideology and its institutionalization.*

*Keywords: Eric Voegelin, political philosophy, order, revolution, ideology.*

Jean-Baptiste JUILLARD, « La notion de “société de vigilance” dans le discours présidentiel. Un nouveau devoir civique ? »

La notion de « société de vigilance » a été utilisée dans les discours des autorités publiques en 2019 après une attaque terroriste. Elle consiste en une injonction faite au citoyen de participer à l’effort collectif et institutionnel en matière de sécurité. Dans son principe comme dans sa réalisation, cette notion pose plusieurs problèmes que cet article entend présenter.

Mots-clés : Emmanuel Macron, discours politique, société de vigilance, devoir civique, sécurité, participation citoyenne, vigilantisme.

Jean-Baptiste JUILLARD, “*The Notion of ‘Vigilant Society’ in Presidential Speech. A New Civic Duty?*”

*The notion of “vigilant society” has been used in the discourses of public authorities in 2019 after a terrorist attack. It consists of an injunction to the citizen to participate in the collective and institutional effort to improve security. In its principle as in its realization, this notion raises several problems that this article intends to present.*

*Keywords: Emmanuel Macron, political speech, vigilant society, civic duty, security, citizen involvement, vigilantism.*

Didier OTTAVIANI, « La violence, difficultés d’une conceptualisation »

Face à la surcharge sémantique des concepts de violence et de radicalisation, cet article identifie des axes problématiques dans le souci de comprendre les difficultés de leur emploi dans les discours en raison d’une conceptualisation presque impossible.

Mots-clés : violence, radicalisation, philosophie, philosophie de la violence, conceptualisation de la violence.

Didier OTTAVIANI, “*Conceptualizing Violence and its Challenges*”

*Considering the semantic overload of the concepts of violence and radicalisation, the paper identifies problematic axes in order to understand the difficulties of their use in the discourses because of an almost impossible conceptualization.*

*Keywords: violence, radicalization, philosophy, philosophy of violence, conceptualisation of violence.*

Victor FIERRY, « Reconstruction et changement social. Nouvelles approches en théorie critique »

Rahel Jaeggi et Robin Celikates ont en commun de concevoir la critique sociale comme une entreprise dialectique de conscientisation attelée à l’identification et au dépassement d’*Erfabrungsblockaden*, ou de limites touchant les capacités réflexives et critiques des acteurs sociaux. Cependant, leurs conceptions de la méthode reconstructrice diffèrent. Nous verrons que cette différence s’explique par certaines divergences dans leurs approches respectives des processus de transformation sociale.

Mots-clés : Théorie critique, reconstruction, formes de vie, Robin Celikates, Rahel Jaeggi.

Victor FIERRY, “*Reconstruction and Social Change. New Approaches in Critical Theory*”

*Rahel Jaeggi et Robin Celikates both conceive of social critique as a dialectic enterprise of consciousness-raising, that aims to identify and overcome Erfabrungsblockaden, meaning the limits affecting the reflexive and critical abilities of social agents. However, they advocate for different conceptions of the reconstructive method. We will argue that these different approaches of reconstruction can be explained by diverging views on social transformation processes.*

*Keywords: Critical theory, reconstruction, forms of life, Robin Celikates, Rahel Jaeggi.*